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Saúde de Teófilo Otoni 
apresenta programas 
do município durante 

evento em BH

Uma equipe da Secretaria Municipal de Saúde de Teófilo Otoni, está participando 
nesta semana, do Conexão Minas-Saúde, evento que reúne secretários de saúde de to-
do o estado. Durante os três dias, estão sendo discutidas políticas de saúde, estratégias e 
exemplos para melhoria dos serviços prestados à população mineira. A equipe está apre-
sentando as inovações de Teófilo Otoni, na saúde pública, no evento que é promovido 
pelo SUS, Governo de Minas e Cosems-MG, apoiado pelo Governo Federal. Página 2

IMA aposta em ações 
educativas para 

conscientizar sobre a 
raiva dos herbívoros

Uma das atribuições do 
Instituto Mineiro de Agro-
pecuária (IMA), autarquia 
vinculada à Secretaria de 
Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Seapa), é 
a proteção do rebanho bovi-
no mineiro contra doenças 
que podem também afetar 
o ser humano. É o caso do 
Programa Nacional de Con-
trole da Raiva dos Herbí-
voros (PNCRH). Página 2

Presidente da FIEMG,
Flávio Roscoe 

participa do “Minas 
Day’’ durante a COP-28

O presidente da FIEMG, Flávio Roscoe, participou, na terça-feira (5/12), do “Minas 
Day”, evento que integra a programação da COP-28, em Dubai. Foram apresentados os 
cases de sucesso, relacionados às ações de sustentabilidade e enfrentamento às altera-
ções climáticas em Minas. A FIEMG faz parte da comitiva da Confederação Nacional 
da Indústria, que, este ano, conta com a presença de mais de 100 empresários. Página 3

Parceria com a imprensa 
contribui para a redução 
de remoção de veículos, 

diz tenente Reinaldo
No início do mês de 

novembro a 15ª Companhia 
da Polícia Militar Rodoviá-
ria, com apoio da imprensa, 
alertou que haviam sido re-
movidos quase 100 veícu-
los na região, aumentando 
bastante os índices quando 
comparados com os me-
ses anteriores. Página 6
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Cidade
Saúde de Teófilo Otoni 
apresenta programas 
do município durante 

evento em BH
Uma equipe da Secre-

taria Municipal de Saúde 
de Teófilo Otoni, está par-
ticipando nesta semana, 
de 5 a 7/12, do Conexão 
Minas-Saúde, evento que 
reúne secretários de saúde 
de todo o estado. Duran-
te os três dias, estão sen-
do discutidas políticas de 
saúde, estratégias e exem-
plos para melhoria dos 
serviços prestados à po-
pulação mineira. A equipe 
está apresentando as ino-
vações de Teófilo Otoni, 
na saúde pública, no even-
to que é promovido pelo 
SUS, Governo de Minas 
e Cosems-MG, apoia-
do pelo Governo Federal.

A equipe de Teófilo 
Otoni, liderada pelo se-
cretário de Saúde Edilânio 
Souza levou para conheci-
mento de outros gestores 
de saúde as experiências 
exitosas dos programas 
“Médico Noturno”, “Den-
tista Noturno”, “Dentista 
na Feira”, “AME Infan-
til – que promove atendi-
mento de crianças na faixa 

etária de 4 a 11 anos”, que 
possuam alguma hipótese 
de diagnóstico relaciona-
do a transtornos da apren-
dizagem e/ou dificuldade 
de aprendizagem, que se-
ja TDAH, hiperatividade, 
dislalia, disgrafia e ou-
tros, após o horário esco-
lar. Foi apresentado ainda 
sobre a criação da Casa 
de Saúde do Trabalhador 
e SAE Ampliado, que cui-
da de pacientes com doen-
ças crônicas transmissíveis.

O evento, que visa 
aperfeiçoar os processos 
de gestão no Sistema Pú-
blico de Saúde (SUS) de 
Minas Gerais, conta com 

1200 participantes, entre 
os 853 secretários muni-
cipais de Saúde do esta-
do, técnicos e gestores de 
saúde municipais, estadu-
ais e federais. Na progra-
mação, estão conteúdos 
voltados ao desenvolvi-
mento e aperfeiçoamento 
de gestores, a organiza-
ção e governança da Re-
de de Atenção à Saúde 
(RAS), os projetos es-
truturantes da SES-MG 
e do Ministério da Saú-
de e os projetos premia-
dos de boas práticas e 
inovações mineiras. (In-
formações: PMTO e SES-
-MG/ Foto: SMS/PMTO).

IMA aposta em ações 
educativas para 

conscientizar sobre a 
raiva dos herbívoros

Uma das atribuições do 
Instituto Mineiro de Agro-
pecuária (IMA), autarquia 
vinculada à Secretaria de 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Seapa), é a pro-
teção do rebanho bovino 
mineiro contra doenças que 
podem também afetar o ser 
humano. É o caso do Pro-
grama Nacional de Contro-
le da Raiva dos Herbívoros 
(PNCRH) desenvolvido pe-
lo órgão e estabelecido pe-
lo Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa). A princi-
pal ação é a recomendação da 
vacinação dos animais contra 
a enfermidade e a declaração 
da imunização no IMA. Ou-
tras atividades como, captu-
ra de morcegos e realização 
de palestras também são de-
senvolvidas na expectativa 
de conscientizar produtores 
rurais sobre a doença e des-
sa forma promover a redução 
dos casos dessa no estado.

Até o momento, o IMA 
contabilizou 81 casos de rai-
va no estado de Minas Ge-
rais desde janeiro. Em 2022, 
foram registrados 125 ca-
sos de animais que testa-
ram positivo para a doença. 
“Esperamos que esses nú-
meros caiam ainda mais, 
pois estamos nos empenhan-
do em sensibilizar os cria-
dores de bovinos e equinos 
da necessidade de vacina-
ção, que é a principal forma 
de proteção contra a doen-
ça”, explica Daniela Bernar-
des, fiscal agropecuário do 
IMA e coordenadora do PN-
CRH no estado. Além da per-
da de animais, há o risco de 
transmissão para humanos.

Neste ano, a Secretaria 

de Saúde do estado (SES-
-MG) registrou a morte de 
um produtor rural, de 60 
anos, da cidade de Mante-
na, no Leste de Minas, que 
teria manejado um bezer-
ro que estava infectado por 
raiva. A recomendação dos 
profissionais é não tocar em 
animais com suspeita da do-
ença ou em morcegos. “A rai-
va é uma enfermidade que 
traz muito sofrimento para 
o animal contaminado e pa-
ra o ser humano. É importan-
te frisar também que a raiva 
leva à morte muito rapida-
mente”, completa Bernardes.

Ao identificar mordidas 
(espoliações) nos animais, 
normalmente no pescoço, 
lombo e garupa, o produ-
tor deve informar o fato ao 
IMA que vai ao local fazer 
verificações sanitárias. Os 
sintomas da raiva nos her-
bívoros são isolamento do 
restante do rebanho, dificul-
dade de engolir, tremores 
musculares, perda de pe-
so, salivação intensa, falta 
de coordenação (dificuldade 
de permanecer em pé, andar 
cambaleante, quedas e dificul-
dades para levantar-se) e para-
lisia dos membros posteriores.

Educação para pre-
venção - O IMA tem se 
empenhado em levar co-

nhecimento sobre a raiva ao 
maior número de pessoas 
possíveis. Técnicos do órgão 
promovem, com regulari-
dade, palestras em associa-
ções, sindicatos e entidades 
de classe. “Entendemos que 
a conscientização da popula-
ção é fundamental para que 
consigamos controlar a rai-
va em Minas Gerais”, revela 
a coordenadora do PNCRH.

No fim de novembro 
deste ano, Jomar Zatti, fiscal 
agropecuário do IMA, e espe-
cialista em captura de morce-
gos, participou do Simpósio 
de 120 anos do Instituto Pas-
teur, na cidade de São Pau-
lo. O técnico apresentou um 
trabalho sobre a atuação do 
IMA no Vale do Mucuri no 
ano de 2022, quando quatro 
crianças indígenas Maxakali 
morreram com diagnóstico 
de raiva. Na ocasião, foi rea-
lizada uma força-tarefa com 
IMA e SES para conscienti-
zá-los por meio de palestras 
e conversas sobre o risco de 
tocar em morcegos. O IMA 
também realizou a identifi-
cação e captura de morcegos 
da espécie Desmodus rotun-
dus, principal transmissor 
da raiva para os herbívoros. 
(Assessoria de Comunicação 
do IMA/ Redação: Igor Tor-
res/ Foto: Divulgação IMA).

Além de recomendar a vacinação dos animais, órgão realiza 
captura de morcegos e promove palestras em comunidades mineiras 

com o intuito de reduzir casos da doença no estado
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Gerais
Flávio Roscoe, 

presidente da FIEMG, 
participa do “Minas 

Day’’ durante a COP-28

O presidente da FIE-
MG, Flávio Roscoe, par-
ticipou, na terça-feira 
(5/12), do “Minas Day”, 
evento que integra a pro-
gramação da COP-28, em 
Dubai. Na ocasião, foram 
apresentados os cases de 
sucesso, relacionados às 
ações de sustentabilidade 
e enfrentamento às altera-
ções climáticas em Minas 
Gerais. A FIEMG faz parte 
da comitiva da Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI), que, este ano, con-
ta com a presença de 
mais de 100 empresários.

Segundo Roscoe, a 
atividade minerária no Es-
tado preserva, atualmen-
te, mais de 53% de suas 
áreas. A média é superior 
do que a de outros seto-
res que compõem a ma-
triz econômica de Minas 
Gerais. Ele também apre-
sentou detalhes sobre o 
Centro de Descarboni-

zação desenvolvido pe-
la Federação, por meio 
do CIT SENAI, em par-
ceria com a ArcelorMit-
tal. Com investimento de 
R$ 34 milhões, o proje-
to foi criado para auxiliar 
as empresas mineiras na 
diminuição das emissões 
de gases de efeito estufa, 
principalmente nos seto-
res de siderurgia, óleo e 
gás, automotivo, cimen-
to e mineração, com ba-
se nas metas estabelecidas 
em acordos internacionais.

De acordo com a se-
cretária de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Marí-
lia Melo, o poder público 
tem trabalhado ao lado do 
setor produtivo para ga-
rantir a transição energé-
tica e a neutralidade das 
emissões de carbono. Ela 
destaca que Minas Ge-
rais é um dos principais 
Estados da América La-

tina e Caribe a se com-
prometer com as metas 
de redução de Gases de 
Efeito Estufa (GEE). Du-
rante o evento, a comitiva 
lançou, ainda, o portfó-
lio mineiro “Casos de Su-
cesso de Minas em prol 
da ambição climática”.

A ferramenta permiti-
rá o acompanhamento das 
ações ambientais em anda-
mento, tanto em decorrên-
cia de políticas públicas de 
incentivo e engajamento 
quanto por meio de parce-
rias com a iniciativa priva-
da. Para o vice-governador 
de Minas, Mateus Simões, 
o trabalho realizado ao la-
do da FIEMG permitirá o 
cumprimento dos planos 
municipais de mudanças 
climáticas no Estado. Ao 
longo da semana, a comiti-
va participará de painéis e 
reuniões junto a grandes lí-
deres mundiais. (Caio Tár-
cia/ Imprensa FIEMG).

Tabela de pagamentos 
do IPVA 2024 em Minas 
é lançada oficialmente

O Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Au-
tomotores (IPVA) de 2024 
foi lançado oficialmente pe-
la Secretaria de Estado de 
Fazenda de Minas Gerais 
(SEF/MG), por meio da Re-
solução 5.737, publicada na 
edição de terça-feira (5/12) 
do Diário Oficial do Esta-
do. A escala de pagamentos 
da primeira parcela ou cota 
única começa em 15/1/2024 
para veículos com finais de 
placas 1 e 2, e termina em 
22/3/2024 para a quitação da 
terceira parcela dos veículos 
com finais de placas 9 e 0.

 A expectativa de ar-
recadação é de R$ 10,6 
bilhões, R$ 500 milhões 
a mais, se comparado ao 
IPVA de 2023. O incremen-
to se deve, principalmen-
te, ao aumento de 2,88% na 
frota estadual, que subiu de 
10.888.654 para 11.201.920 
veículos registrados até ou-
tubro deste ano. Ainda em 
comparação ao IPVA 2023, 
o valor do imposto teve uma 
redução média de 3,37%, 
em função, principalmen-
te, da depreciação do va-
lor dos veículos usados.

Distribuição - Do to-
tal arrecadado, 40% vão 
para o caixa único do Es-
tado, outros 40% são des-
tinados aos municípios de 
emplacamento dos veí-
culos e 20% vão para o 
Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Fundeb).

Consulta e pagamen-
to - A consulta do valor do 
imposto pode ser feita por 
meio do número do Rena-
vam do veículo, no site da 
Secretaria de Fazenda ou 
no LigMinas pelo telefone 
155 válido para todo o es-
tado de Minas Gerais. Já o 
pagamento – em cota úni-
ca (com desconto de 3%) 
ou parcelado em até três 
vezes – deve ser efetua-
do diretamente nos termi-
nais de autoatendimento 
ou guichês dos agentes ar-
recadadores autorizados 
(Bradesco, Sicoob, Mer-
cantil do Brasil, Caixa 
Econômica Federal, Casas 
Lotéricas, Mais BB e San-

tander), bastando informar 
o número do Renavam.

Vale lembrar que, des-
de março deste ano, o IPVA 
em Minas Gerais pode 
ser pago via Pix, bastan-
do ao contribuinte ter con-
ta em qualquer instituição 
financeira ou banco digi-
tal (as chamadas fintechs). 
Para gerar o QR Code, o 
contribuinte deve acessar 
www.fazenda.mg.gov.br 
e, na área do IPVA, esco-
lher a opção emissão da 
Guia do IPVA. Apesar de 
os valores estarem dispo-
níveis para consulta, só 
será possível pagar o im-
posto a partir de 1/1/2024.

Alerta contra golpes 
- A Secretaria de Fazenda 
reforça o alerta contra os 
golpes nos aplicativos de 
mensagens, internet e re-
des sociais. A orientação é 
para que o cidadão não cli-
que em links, QR Codes, 
código de barras e outros re-
cebidos em celulares ou e-
-mails. O site da Secretaria 
de Fazenda é o único cami-
nho seguro para gerar o QR 
Code ou emitir o Documen-
to de Arrecadação Estadual 
(DAE). Outro ponto impor-
tante a ser observado é que, 
no caso de pagamento via 
Pix, o beneficiado da ope-
ração sempre será o Esta-
do de Minas Gerais (CNPJ: 
18.715615/0001-60) e a 
instituição emissora de QR 
Code é o Banco Itaú S/A.

Incentivo à regulari-
dade - O desconto de 3%, 
concedido pelo “Bom Pa-
gador”, Programa de In-
centivo à Regularidade do 

Pagamento do IPVA, conti-
nua valendo. Tem direito o 
contribuinte que quitar em 
dia todos os débitos vincu-
lados ao veículo nos anos de 
2022 e 2023. Como o bene-
fício é concedido automati-
camente, o valor do IPVA 
2024 cujo veículo obedecer 
aos critérios estabelecidos já 
será emitido com desconto, 
não sendo necessário con-
tato com a Secretaria de Fa-
zenda. Ao todo, 2.969.876 
veículos, o equivalente a 
26,5% da frota tributável 
do estado, terão o desconto 
aplicado no valor do impos-
to. O desconto é por Rena-
vam e não por proprietário. 

Pedido de revisão - 
Após a publicação da Reso-
lução 5.737, o contribuinte 
tem 15 dias úteis para apre-
sentar pedido de revisão, 
em caso de discordância do 
valor da base de cálculo. O 
formulário de requerimen-
to está disponível no site 
da Secretaria de Fazenda.

Taxa de Licenciamen-
to - Os motoristas devem 
ficar atentos à data de ven-
cimento da Taxa de Reno-
vação do Licenciamento 
Anual do Veículo (TRLAV), 
no valor de R$ 39,36. O 
tributo deve ser pago até 
31/3/2024, independente-
mente da placa do veículo. 
Assim como o IPVA, a TR-
LAV também pode ser paga 
via Pix ou diretamente nos 
terminais de autoatendimen-
to ou guichês dos agentes 
arrecadadores, bastando in-
formar o número do Rena-
vam. (Crédito da imagem: 
SEF-MG/ Divulgação).

Evento reuniu representantes do setor produtivo e líderes governamentais
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Gerais
Resultado do Cadastro 

Escolar 2024 em Minas já 
pode ser consultado

Governo de Minas Gerais 
vistoria realização de 

cirurgias eletivas no Vale 
do Jequitinhonha  O Governo de Mi-

nas, por meio da Secreta-
ria de Estado de Educação 
de Minas Gerais (SEE/
MG), divulgou, na terça-
-feira (5/12), o resultado 
do Cadastro Escolar 2024, 
para encaminhamento dos 
estudantes que pretendem 
ingressar na rede públi-
ca de ensino ou querem 
mudar de escola. Os da-
dos para consulta ao Sis-
tema Único de Cadastro 
e Encaminhamento pa-
ra a Matrícula (Sucem) 
já estão disponíveis no 
site www.cadastroesco-
lar.educacao.mg.gov.br.

O Cadastro Esco-
lar 2024 também é desti-
nado aos estudantes que 
pretendem ingressar no 
Ensino Médio em Tempo 
Integral (Emti), em cur-
sos da Educação Profis-
sional em uma escola da 
rede estadual ou, ainda, 
que desejam retomar os 
estudos por meio da Edu-
cação de Jovens e Adultos 
(EJA). “O Sucem é uma 
ferramenta fundamental 
de organização do aten-
dimento da rede pública 
de ensino e é uma parce-
ria entre estado e muni-
cípios, para que todos os 
estudantes que buscam 
essa vaga tenham aces-
so para o ano letivo de 
2024”, explica a superin-
tendente de Organização 
Escolar e Informações 
Educacionais da SEE/
MG, Simone Emerick.

Para saber a escola 
à qual foi encaminhado 
para matrícula, o estu-
dante ou responsável de-
ve informar o número de 
inscrição e data de nasci-
mento do candidato ins-

O governador Romeu 
Zema vistoriou, na manhã 
de segunda-feira (4/12), a 
realização de cirurgias ele-
tivas em Gouveia, no Va-
le do Jequitinhonha, em 
agenda do Opera Mais, 
Minas Gerais, programa 
do governo estadual vol-
tado para a ampliação da 
capacidade de realização 
de procedimentos cirúrgi-
cos em todas as regiões. 

Gouveia já recebeu in-
vestimentos que chegam a 
R$ 668 mil por meio do pro-
grama, que faz parte da po-
lítica Valora Minas. “Fico 
muito satisfeito de ver uma 
instituição fazer a diferen-
ça na vida da população por 
meio dos programas da Se-
cretaria de Estado de Saú-
de (SES-MG). Por meio 
do Opera Mais, o hospital 
vai realizar cirurgias de ca-
tarata e cerca de 3 mil pes-
soas passarão a ter mais 
qualidade de vida. Isso faz 
parte de um planejamento 
para descentralizar a saú-
de em Minas Gerais. Que-
remos melhorar e ampliar 
a assistência em todas as 
regiões mineiras”, disse o 
governador Romeu Zema. 
O Hospital e Maternidade 
Dr. Aureliano Brandão é a 
instituição beneficiária do 
programa, que recebe apor-
tes financeiros desde 2019. 

Atualmente, os recur-
sos são repassados para o 
Fundo Municipal de Saúde 
de Gouveia, que se tornou 
gestor pleno dos prestado-
res de serviço de saúde. Des-
de o início do Opera Mais, 
no fim de 2019, o muni-
cípio realizou 667 cirur-
gias eletivas. A previsão é 
a de que sejam realizados 
mais 174 procedimentos 
ainda este ano, totalizan-
do 522 eletivas em 2023.

crito no sistema. Em caso 
de perda do número de 
inscrição é possível res-
gatá-lo no próprio site do 
cadastro, basta clicar em 
“esqueci meu número de 
inscrição”, informar no-
me completo, tipo de en-
sino, data de nascimento 
e nome do pai ou mãe. 

Matrículas - A matrí-
cula na rede estadual será 
entre os dias 26/12/2023 e 
12/1/2024. O encaminha-
mento dos alunos inscritos 
no Sucem será realizado 
de acordo com a disponi-
bilidade de vagas por tur-
no, o espaço físico de cada 
escola, o tipo de atendi-
mento prestado e o ní-
vel de ensino oferecido.

Para a efetivação da 
matrícula, os pais/respon-
sáveis ou o próprio aluno, 
quando maior de idade, 
deverão apresentar a do-
cumentação listada na Re-
solução SEE nº 4.917/2023 
e procurar a unidade es-
colar para qual foi dire-
cionado, de acordo com o 
encaminhamento realiza-
do pelo Sucem. Já a con-
firmação das matrículas 
da rede municipal de ensi-
no se dará conforme cro-
nograma de cada secretaria 
municipal de educação.

Renovação - Nes-
te ano, o processo de Re-

novação da Matrícula é 
automático para quem 
já se encontra matricula-
do e é frequente em uma 
escola da rede estadual 
de ensino. No caso dos 
estudantes matriculados 
na rede municipal que 
aderiram ao Sucem, os 
critérios de renovação va-
riam e são estabelecidos 
pelo próprio município.

Portanto, famílias e 
estudantes devem entrar 
em contato direto com a 
rede de ensino municipal 
para mais informações. 
Em todo o estado, mais de 
700 municípios aderiram 
ao Sucem. O sistema in-
dica as escolas estaduais e 
municipais mais próximas 
do endereço informado do 
candidato, de acordo com 
a etapa de ensino pretendi-
da. Nos municípios em que 
não houve a adesão ao Su-
cem o sistema exibirá ape-
nas as escolas estaduais. 

Confira os critérios 
de alocação e desempate 
em ordem de prioridade: 
I– aluno com deficiência; 
II– zoneamento; III– zo-
na; IV– aluno com irmãos 
que frequentam a escola 
pretendida, respeitando-se 
o zoneamento; V– aluno 
já integrante da rede pú-
blica de ensino; VI– aluno 
menor idade. (SEE/MG).

Opera Mais, Minas 
Gerais - O principal objeti-
vo do programa é a redução 
de filas de cirurgias eletivas 
e a diminuição do tempo de 
espera em todo o estado. 

São 880 procedimen-
tos cirúrgicos previstos no 
rol de cirurgias do progra-
ma. Somente para 2023, 
a previsão de investimen-
tos supera R$ 205 milhões.

O programa faz parte 
da política de Atenção Hos-

pitalar Valora Minas, do go-
verno estadual, que visa a 
ampliação do acesso qualifi-
cado aos serviços de saúde, 
por meio da alocação racio-
nal de recursos nas regiões e 
municípios do estado, vincu-
lando os repasses aos resul-
tados assistenciais e valor 
entregue à população. A po-
lítica Valora Minas tem pre-
visão de investimento de R$ 
1 bilhão em diversas áreas e 
setores da saúde no estado. 

Matrícula na rede estadual será entre os dias 26/12/2023 e 12/1/2024

Por meio do Opera Mais, Minas Gerais, Estado amplia capacidade 
de realização de procedimentos cirúrgicos em todas as regiões
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Opinião/Gerais
Parcela extra do FPM 

pode evitar demissões de 
prefeituras em dezembro

Pesquisa divulgada pela 
CNM (Confederação Nacio-
nal de Municípios), a menos 
de um mês do início de 2024, 
revelou dados preocupantes 
para os municípios brasilei-
ros. Segundo a entidade, cer-
ca de 30% das prefeituras do 
país não vão conseguir fechar 
as contas esse ano, e 60% te-
rão que diminuir o número de 
servidores para fechar as con-
tas no azul. De acordo com o 
consultor de Orçamento Cé-
sar Lima, o pagamento de uma 
parcela extra do FPM (Fundo 
de Participação dos Municí-
pios), em forma de “compen-
sação”, pode ter dado um 
fôlego a mais aos prefeitos. 

Considerando-se que a 
pesquisa da CNM foi realiza-
da antes dos repasses da tercei-
ra parcela do Fundo (quando 
a União depositou para os 
municípios R$ 4,1 bilhões, a 
mais, no último dia 30 de no-
vembro, totalizando mais de 
R$ 7 bilhões em forma de 
repasses de FPM). “Prova-
velmente, vários desses mu-
nicípios que iriam fechar a 
conta no vermelho consigam 
ajustar suas contas, com es-
ses recursos”, ressalta Lima.

Da mesma forma que 
Lima, o economista César 
Bergo também enxerga, na 
folha de funcionários dos 
municípios, um fator preo-
cupante: “Os prefeitos deve-
riam ter a iniciativa de rever 
as folhas de pagamentos pa-
ra reduzir essas despesas, 
mas isso também é muito 
difícil, a gente sabe disso, e 
vai demorar”, avalia Bergo. 

O levantamento - A 
pesquisa da CNM aponta 
que vários prefeitos tendem 
a tomar medidas drásticas 
para tirar as contas públi-
cas do vermelho e fugir da 
Lei de Responsabilidade 
Fiscal. Além da demissão 
de funcionários, há a hipó-
tese de desativar equipa-
mentos, suspender serviços 
essenciais, deixar veículos 
oficiais nas garagens e re-
duzir despesas de custeio. 

Questionados sobre as 
expectativas para 2024, 2.121 
prefeituras (47,6% do total) 
acreditam na melhoria das fi-
nanças para o próximo ano. Ou-
tras 2.083 prefeituras (46,7%), 
informaram que não acreditam 
em um cenário positivo. A pes-
quisa identificou ainda que em 
119 prefeituras a folha de pa-
gamento não está em dia (ou 

seja, 2,7%). Sobre o pagamen-
to de fornecedores, 44,2% dos 
gestores municipais responde-
ram que estão em atraso; ou-
tros 53,3% afirmaram que o 
pagamento dos prestadores de 
serviço está em dia. A entidade 
ouviu representantes de 4.456 
prefeituras (80% dos 5.568 mu-
nicípios do país), entre 25 de 
outubro e 27 de novembro. A 
pesquisa identificou que 27,2% 
dos gestores acreditam que en-
cerrarão o ano no vermelho, ou 
seja, 1.214 dos entrevistados. 

Possíveis causas da cri-
se - Por outro lado, César Lima 
entende que a crise foi causada 
por mais de um fator. “Primeiro, 
uma queda na arrecadação que 
vem ao longo do ano de ma-
neira inconstante, com empates 
[na arrecadação] em relação ao 
ano passado, mas também com 
muitas quedas em relação ao 
ano passado”, avalia o consultor. 

O especialista em Finan-
ças Públicas lembra que foi 
criada, via Congresso Nacio-
nal, uma compensação finan-
ceira para trazer fôlego aos 
gestores municipais, princi-
palmente às cidades mais po-
bres, cujos prefeitos chegaram 
a fechar as portas das prefeitu-
ras mais de uma vez, ao longo 
de 2023, em protesto contra o 
governo e à queda da arreca-
dação. “Foi paga [a compen-
sação do FPM] agora, dia 30, 
e deve aliviar bastante os co-
fres municipais nesse final de 
ano. Muito provavelmente po-
de ser que vários desses muni-
cípios que iriam fechar a conta 
no vermelho consigam ajus-
tar suas contas com esses re-
cursos”, ressalta César Lima. 

Segundo ele, os atuais 
prefeitos devem se planejar 
melhor em relação a 2024, 
principalmente, por se tratar 
de um ano eleitoral (quando, 
normalmente, há muita pres-
são por parte dos funcioná-
rios dos municípios em busca 
de aumentos ou recomposi-
ções salariais). “Os prefeitos 
têm que ter cuidado com es-
sas questões, e administrá-

-las de forma que isso não 
comprometa o cofre das pre-
feituras, que pode gerar – in-
clusive, por se tratar de um ano 
eleitoral – sanções, caso não 
deixe os cofres com os recur-
sos necessários para o paga-
mento das despesas de início 
de ano”, alerta o consultor.

A solução não é rápi-
da - Já o economista César 
Bergo entende que a solu-
ção para tirar os municípios 
“do vermelho” não virá num 
curto espaço de tempo. Para 
ele, a baixa atividade econô-
mica da maioria dos muni-
cípios os torna dependentes 
dos repasses da União, que 
também vem sofrendo com 
a queda da arrecadação e is-
so diminui, ainda mais, os re-
passes de recursos federais.

“A solução vem sendo 
buscada no Congresso, através 
de negociação e conscientiza-
ção de deputados e senado-
res para que a União possa, 
de alguma forma, minimizar 
essas perdas dos municípios. 
Isso tem sido tentado, mas 
até o momento, não tem uma 
solução no curto prazo”, ex-
plica o economista, que tam-
bém é sociólogo e professor de 
Mercado Financeiro a UnB. 

Da mesma forma que Cé-
sar Lima, o economista Cé-
sar Bergo também enxerga, 
na folha de funcionários dos 
municípios, um fator preo-
cupante: “Os prefeitos deve-
riam ter a iniciativa de rever 
as folhas de pagamentos pa-
ra reduzir essas despesas, mas 
isso também é muito difícil, a 
gente sabe disso, e vai demo-
rar”, observa. “De qualquer 
forma, a tendência para os 
próximos meses é a arrecada-
ção continuar de alguma for-
ma declinando, e é importante 
que se busque uma alternati-
va para que possam viabili-
zar os municípios que, na sua 
grande maioria, estão inviá-
veis”, conclui o especialista. 
(Fonte: Brasil 61, José Ro-
berto Azambuja/ Foto: Mar-
cello Casal Jr./Agência Brasil).

Jacinta Célia Gonçal-
ves, 58 anos, é um exemplo 
de redescoberta do prazer 
pela vida. No Centro Co-
munitário de Assistência 
Social da Legião da Boa 
Vontade, em Belo Hori-
zonte /MG, cidade em que 
reside, passou a prestar ser-
viço voluntário desde 2018. 
Depois de 42 anos de tra-
balho, resolveu dividir as 
horas a mais de descanso 
que ganhou devido à apo-
sentadoria com uma rotina 
produtiva na LBV, se diri-
gindo à Entidade pelo me-
nos uma vez por semana. 

 “O trabalho voluntá-
rio é importante porque es-
tamos doando aquilo que 
temos de melhor. Fora que 
a gente cria amizade com 
os outros. Meu voluntaria-
do é na cozinha; então, te-
nho muito convívio com as 
Irmãs que preparam a ali-
mentação das crianças, dos 
funcionários. Estamos sem-
pre trocando experiências 
e isso ajuda no nosso cres-
cimento pessoal”, opina. 

 Jacinta faz de tudo um 
pouco: separa grãos de fei-
jão, legumes, prepara bo-
los para os aniversariantes 

do mês e lava louças. Ao 
ocupar-se na cozinha da 
unidade da LBV, ela tem a 
oportunidade de deixar a ro-
tina solitária de seu lar, visto 
que mora sozinha. “Se vo-
cê só fica em casa, o nosso 
pensamento voa. Ora pen-
sa uma coisa, ora pensa ou-
tra. Quando se está aqui, 
acaba se distraindo, se en-
volve com outros pensa-
mentos, se sente melhor, 
mais à vontade, mais feliz.” 

 Ela é enfática ao afir-
mar: “Fazer o Bem é mui-

to importante. É assim que 
a gente vai melhorando [a 
nossa vida] material e es-
piritualmente. É gratifican-
te ver o sorriso das crianças 
ao comer o bolo e ouvi-las 
dizendo que está gostoso. 
A gente pensa: que bom 
consegui trazer essa ale-
gria ao coração das pesso-
as. E é isso que Jesus pede, 
que a Legião da Boa Von-
tade sempre ensina: a dar 
o melhor de nós para aju-
dar [nossos Irmãos em hu-
manidade] a serem felizes”.

No voluntariado, o 
“chega pra lá” na solidão 

José de Paiva Netto | Jornalista, radialista e escritor.
paivanetto@lbv.org.br | www.boavontade.com

Para especialistas, pesquisa da CNM mostra que 
gestores municipais precisam rever folha de servidores, 

mas repasse extra do FPM pode amenizar situação

É com muita alegria que Jacinta Célia, ao lado de Ane Graziele 
Militão, colabora na cozinha da unidade da LBV em Belo Horizonte

 Como colaborar com as atividades da LBV? Para ser voluntário(a) da 
Legião da Boa Vontade, basta manifestar o interesse pela seguinte página: 
https://www.lbv.org/contato/seja-um-voluntario. Contamos com sua dedica-
ção e talento para fortalecer ainda mais o trabalho realizado pela Institui-
ção “por um Brasil melhor e por uma humanidade mais feliz”.
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Segurança Pública
Parceria com a imprensa 
contribui para a redução 
de remoção de veículos, 

diz tenente Reinaldo

Foragido pula de 3 andares 
de prédio tentando fugir do 
GEPAR, mas foi capturado

Caminhão cai em 
ribanceira de quase 30 

metros; militares ficaram 
no local para evitar 

saque da carga de grãos
A Polícia Militar Ro-

doviária registrou um aci-
dente, no sábado (2/12), 
na MGC 418, km 135, 
em Teófilo Otoni. Um ca-
minhão carregado com 
fardos de açúcar, feijão e 
trigo caiu em uma riban-
ceira, e os militares tive-
ram que permanecer no 
local para evitar que a car-
ga fosse saqueada. Os mili-
tares depararam com parte 
da carga já espalhada no 
leito da rodovia, grande 
parte ficou danificada e far-
dos rasgados, e já haviam 
muitos populares senta-
dos sobre a carga, e tran-
sitando pelo acostamento.

Para evitar o saque, 
uma equipe do Tático Mó-
vel do 19º BPM também 
estava no local. Segundo 
os militares, o motorista do 
caminhão teria sido socor-
rido e encaminhado a um 
hospital de Teófilo Otoni, 
pois estava com escoria-
ções e um corte na cabeça. 
Constataram que o cami-
nhão havia descido apro-
ximadamente 30 metros 
na ribanceira. No hospital 
o motorista disse que des-
locava de Belo Horizon-
te com destino a Teixeira 
de Freitas, que trafegava 
em velocidade compatí-
vel com a via, mas na cur-
va perdeu o controle, saiu 
da pista, capotou e parou 
no fundo da ribanceira.

“As causas serão es-
clarecidas no inquérito 
policial ou no processo, 
mas relembramos aos ca-
minhoneiros que as rodo-

vias da região são estreitas 
e muito sinuosas, o que au-
menta a possibilidade de 
saídas de pista. Outro de-
talhe é que o caminhonei-
ro tem apenas 21 anos de 
idade. Para os motoristas 
jovens os cuidados devem 
ser redobrados até adqui-
rirem mais experiência”, 
disse o tenente Reinaldo, 
ressaltando ainda que, “o 
detalhe que mais chamou 
a atenção nessa ocorrência 
foi o fato de muitos popu-
lares estarem no local, de-
mandando a presença de 
uma viatura do Tático Mó-
vel para desmotivar as pes-
soas saquearam a carga”.

Ele alerta que após os 
veículos tombarem a car-
ga continua tendo dono, en-

tão aquele que pegar sem 
autorização da empresa es-
tará furtando e cometendo 
crime, pode ser preso e res-
ponder a processo criminal. 
Outro ponto que ele desta-
ca, é sobre o tipo de produ-
to furtado. Muitas vezes o 
material estraga após o aci-
dente, ou pode ser substân-
cias para descarte. “A pessoa 
que furta e consome, ou 
em algumas situações ven-
de para os familiares e ami-
gos sem ter consciência que 
pode estar levando doen-
ças graves para a popula-
ção. Essa prática de saque 
de carga deve ser extirpada 
do nosso meio”. (Informa-
ções/Fotos: tenente Reinal-
do Martins, comandante do 
1º Pelotão/ 15ª Cia PM Rv).

No início do mês de no-
vembro a 15ª Companhia 
da Polícia Militar Rodovi-
ária, com apoio da impren-
sa, alertou que haviam sido 
removidos quase 100 ve-
ículos na região, aumen-
tando bastante os índices 
quando comparados com 
os meses anteriores. Es-
sa afirmação é do tenente 
Reinaldo Martins. Segun-
do ele, caso as remoções 
continuassem nesse ritmo, 
fecharia o mês com apro-
ximadamente 350 veículos 
removidos e autuados. Lem-
brando que muitos veícu-
los removidos talvez sejam 
utilizados para o trabalho 
e sustento das famílias.

“A parceria surtiu efei-
to e no encerramento da 
primeira quinzena do mês 
produzimos um novo aler-
ta, repetindo as orientações 
e sanando as dúvidas, pa-
ra que os proprietários de 
veículos pudessem regula-
rizar a documentação e as-
sim evitar as remoções. Essa 
segunda matéria provavel-
mente deve ter alcançado 
ainda mais pessoas, uma vez 
que as remoções reduziram 
e estabilizaram na segun-
da quinzena, demonstrando 
a importância desse traba-
lho conjunto entre a Polícia 
Militar e os amigos da im-
prensa”, destacou o tenente.

Ele informa que os índi-
ces apontavam para cerca de 
350 remoções. Felizmente 
conseguiu reduzir para 207. 
“Não temos dúvidas a res-
peito da importância do pa-
pel dos órgãos de imprensa 
na produção da segurança 
pública, os quais contri-
buem cobrando providên-
cias das instituições quando 
necessário, além de infor-
mar e orientar a sociedade 
para uma melhoria na qua-
lidade de vida”, pontuou.

No caso específico das 
Teófilo Otoni - O Gru-

po Especializado em Patru-
lhamento em Área de Risco 
(GEPAR) do 19º Batalhão 
de Polícia Militar de Teófi-
lo Otoni recebeu informa-
ções do setor de inteligência 
da instituição, que um foragi-
do da justiça estava em uma 
residência no morro do ce-
mitério municipal. No do-
mingo (3/12), fez diligência 
no local para tentar capturá-
-lo. Quando a equipe entrou 
na moradia, o foragido pu-
lou pela janela da casa, caiu 
desacordado cerca de três 
andares abaixo, dentro de ou-

remoções de veículos, al-
gumas vezes a PM Rodo-
viária procura a imprensa 
para alertar a população 
quanto aos detalhes de li-
cenciamento 2023, outras 
vezes a imprensa que pro-
curou a PM RV para falar 
do assunto e ajudar aqueles 
que ainda tinham dúvidas. 
Essa parceria é importan-
te para evitar que muitas 
famílias fiquem à pé. O 
militar aproveita a opor-
tunidade para relembrar 
que dezembro é mês de fé-
rias escolares, ocasião em 
que muitas famílias via-
jam com os filhos, e o aler-
ta é que, não corram o risco 
de perder o passeio. Antes 
de saírem de casa acessem 
o site do Detran e consul-

tem a situação do veículo.
Não basta quitar os tri-

butos IPVA e taxa de licen-
ciamento. Mesmo com a 
documentação paga, a exis-
tência de multas, falta do re-
call, comunicação de venda, 
restrições judiciais, dentre 
outros, impedem o licen-
ciamento. A simples apre-
sentação dos comprovantes 
de pagamento não impede 
a autuação e a remoção do 
veículo. “Deixamos o nosso 
reconhecimento e agrade-
cimento aos amigos da im-
prensa pela parceria. Com 
a oportunidade de levar in-
formações importantes para 
a população todos saem ga-
nhando”. (Tenente Reinaldo 
Martins, comandante do 1º 
Pelotão da 15ª Cia PM Rv).

tra residência, a equipe GE-
PAR desceu e ele foi preso.

Segundo a PM, o fo-
ragido pulou numa altura 
aproximada de 10 metros, 
e sofreu apenas um cor-
te bem pequeno na cabe-
ça. Contra ele, constava um 
mandado de prisão preven-
tiva e também um manda-

do de recaptura, porque ele 
era considerado foragido do 
sistema prisional, após rece-
ber o benefício da saída de 7 
dias, e não retornar. Equipe 
GEPAR: sargento Mikael, 
cabos Abrantes, Luiz e Ri-
beiro. Serviço de inteligência 
do 19º BPM. (Informações: 
PMMG/ Teófilo Otoni).
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Picape Saveiro furtada em Belo 
Horizonte é recuperada pela 
Polícia Militar em Almenara

PM prende homem por posse ilegal 
de arma de fogo, em Mata Verde

Durante a operação Ro-
ta Segura realizada pela PM 
Rodoviária, na rodovia MG 
406, em Almenara, com o 
apoio da equipe do Tático 
Móvel, os militares aborda-
ram o veículo VW Savei-
ro de cor branca. A placa 
estava em conformidade 
com a sua marca e mode-
lo, mas o chassi estava todo 
apagado. Os policiais apro-
fundaram na vistoria e cons-
tataram que o veículo havia 
sido furtado em Belo Ho-
rizonte, no dia 9/9/2016.

Ao ser questionado a 
respeito da situação do veí-
culo que apresentava queixa 
de furto e ter a placa origi-
nal adulterada (clonada), 
sendo o preço de tabela fi -
pe R$ 45.800,00, o proprie-
tário apresentou um recibo 
de compra e venda do veícu-
lo, no valor de R$ 17.000,00, 
datado de 21/11/2023 e assi-
nado por um menor de idade, 
de 17 anos, suposto vende-
dor. Segundo o abordado, 

após comprar o veículo, ele 
teria consultado as restrições 
por meio do seu despachan-
te, que afi rmou que a pica-
pe estava sem problemas.

Com as informações do 
suposto vendedor, os milita-
res deslocaram-se até a ci-
dade de Jacinto, onde foi 
localizado o menor que te-
ria feito a venda. Ele disse 
na presença do seu respon-
sável legal, que realmente 
vendeu o veículo a pedido de 
um homem, inclusive já te-
ria lhe repassado o dinheiro.

O homem que teorica-
mente pediu o adolescente 
para fazer a negociação foi 
localizado, e disse que o refe-
rido veículo foi adquirido por 
meio de uma troca de um au-
tomóvel VW Gol pela Savei-
ro branca. Disse que vendeu 
a Saveiro para o menor sem 
saber a sua idade, e que, com-
binou fazer a transferência 
posteriormente. Disse ainda 
que, ao realizar a troca dos 
veículos, o dono do VW Gol, 

A Polícia Militar fazia 
patrulhamento na cidade de 
Mata Verde, na segunda-fei-
ra (4/12), quando foi aciona-
da com informações de um 
possível disparo de arma de 
fogo, na zona rural, e que um 
homem com ferimento pro-
veniente de arma de fogo, 
teria dado entrada no hospi-
tal Deraldo Guimarães, em 
Almenara, e informações 
apontavam que a arma esta-
ria na cidade de Mata Verde.

Os militares de Mata 
Verde fi zeram rastreamento 
para tentar localizar a arma, 

e foram à casa do homem 
ferido. A esposa da vítima 
disse que ele teria efetuado 
um disparo acidentalmen-
te em sua mão, e foi enca-
minhado ao hospital pela 
equipe de saúde do muni-
cípio. Uma testemunha in-
dicou aos militares onde 
estava a arma, a equipe foi 
ao local e encontrou du-
as armas de fogo de fabri-
cação artesanal, sendo uma 
espingarda e uma garrucha.

Devido aos ferimentos, 
a vítima, de 52 anos, fi cou 
em observação no hospital, 

que reside em Monte Azul/
BA, não lhe disse que a Sa-
veiro tinha qualquer restrição 
ou que fosse produto de cri-
me. O veículo foi apreendido 
e encaminhado ao pátio cre-
denciado e os envolvidos fo-
ram conduzidos à delegacia 
de Polícia Civil de Almenara.

“Essa ocorrência traz 
alguns detalhes que mere-
cem alerta. O primeiro de-
les diz respeito à negociação 
de um veículo sem consultar 
a idade e demais informa-
ções das pessoas. O segun-
do ponto é a necessidade de 

buscar informações dos ve-
ículos junto aos órgãos de 
trânsito. O terceiro, o preço 
da picape que estava muito 
abaixo da tabela, o que de-
ve levantar suspeitas da sua 
procedência”, disse o tenen-
te Reinaldo, ressaltando ain-
da, a importância de analisar 
a veracidade de documen-
tos de veículos. “Estamos 
falando de bens muito ca-
ros e que exigem protocolos 
na aquisição”. (Informações/
Foto: tenente Reinaldo Mar-
tins, comandante do 1º Pe-
lotão da 15ª Cia PM Rv).

sob escolta. Ele foi preso por 
posse ilegal de arma de fo-
go. Equipe de Mata Verde: 
sargento Tiago, soldados 
Gonçalves, Maik e Caires. 
Equipe CPU: sargento Ar-

lindo Lima, cabo Hilquias. 
Os materiais apreendidos 
foram encaminhados à de-
legacia de Polícia Civil em 
Almenara. (Informações/
Foto: PMMG/ Mata Verde).

Segurança Pública
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(33) 4042-2772

Distribuidor exclusivo do Café Mucuri! Distribuidor exclusivo do Café Mucuri! Distribuidor exclusivo do Café Mucuri! Distribuidor exclusivo do Café Mucuri! 
Acesse nosso site e confira nossas ofertas 
Loja.certodistribuicao.com.br

É mais puro e rende mais!

Café
Muito mais sabor para o seu dia!  

para sua casa, 

Muito mais sabor para o seu dia!  Muito mais sabor para o seu dia!  

Da nossa cidade 
a sa sua casa, a, 

esse é da terra.


